
Добрыйдень!
Запишите в тетрадь число и 

тему урока:
22 сентября

Чередование гласных в
в корне (задание 5 ОГЭ)



Сегодня на уроке мы повторим 
правописание корней:

 ЛАГ / ЛОЖ
РАСТ / РАЩ / РОС

СКАК / СКОЧ

выполните задания в презентации, 
упражнения в учебнике, запишите 

правило в тетрадь-справочник



• Проанализируйте слова в левой и правой колонке. 
• Попробуйте установить закономерность в написании 

букв а–о в корне -лаг-/- лож-.

Прочитайте слова. 

Сформулируйте правило самостоятельно запишите в 
справочник.

излагать                      
слагать                       
прилагательное                                   

изложить                       
сложение                       
приложение                                       

Корень -лаг-/- лож- называется корнем с 
чередованием!

Проверочное слово к нему подбирать нельзя!

излагать                      
слагать                       
прилагательное                                   

изложить                       
сложение                       
приложение                                       

Решаем проблему



Алгоритм применения 
правила: 

•Выделить корень
•Выделить суффикс 
•Подчеркнуть согласный в 
корне

•Сделать вывод 



Почему учитель из кинофильма 
"Доживем до понедельника" 
возмутился, услышав фразу:

 "Я им говорю: "Не ложьте в 
парту", а они все ложат и 
ложат"?

?



ЗАПОМНИТЕ!
Надо говорить!

положил
клал
положи
положите
клади, положи
кладете
кладите

В чем особенность глаголов с корнем –лож–? 

В чем особенность глаголов с корнем –клад–?

Эти глаголы не употребляются без приставки.

Эти глаголы не употребляются с приставкой.



Спишите, вставьте подходящую 
форму глаголов класть, 

положить. 
1. Митя … чертеж в портфель.
2. Пятиклассники, … все всегда на место – не будете 

ничего искать.
3. … горчицу в отдельную посуду.

1. Митя положил чертеж в портфель.
2. Пятиклассники, кладите все всегда 

на место – не будете ничего искать.
3. Положи горчицу в отдельную 

посуду.



Спишите, объясните выбор гласной в 
корне

1. Сл..жить оружие 

2. Сидеть сл..жа руки
3. Вл..жить в уста
4. Л..житься на плечи
5. Ума не прил..жу
6. Пол..жить зубы на полку
7. Пол..жа руку на сердце
8. Войти в пол..жение 



Буквы о-а в корне 
-раст-(-ращ-) ―  -рос-.

раст-   растение
-ращ-    выращенный
-рос-     заросли
Исключения: отрасль, росток, 
ростовщик, Ростов, Ростислав.



• Есть корни, в которых согласные 
командуют гласными и заставляют их 
тоже чередоваться.

Это корни –раст(ращ), -рос-
• Растение, заросли,  вырастает, 

выращенный, подрастать, рос, 
      водоросли, растущий, поросль, 

растительный, подрос, выросли.
.



Спишите, вставляя 
пропущенные буквы:

р…стение
пор…сль
выр…щенный
зар…сли
отр…стить 
р…стки
Р…стов
отр…сль
подр…стковый
подр…стающее
 

ср…щение
нар…стить
р…сток
выр…с
зар…стать
недор…сль
выр…стать
зар…сли
Р…стислав



СПАСИБО ЗА РАБОТУ НА УРОКЕ.

ВЫПОЛНЕННЫЕ ЗАДАНИЯ 
СДАЕМ

 22 СЕНТЯБРЯ ДО 15.00.

РАБОТЫ СДАЕМ В 
ЭЛЕКТРОННОМ ДНЕВНИКЕ


